
los fondos europeos para impulsar una Agen-
da Urbana Metropolitana, una la cooperación 
que busca esas “soluciones coordinadas entre 
municipios vecinos”.

La primera ronda de intervenciones concluyó 
con el Secretario General de la FEMP, Luis 
Martínez-Sicluna, que hizo referencia a “la cer-
canía, la claridad y la utilidad que caracteriza al 
trabajo de las Entidades Locales”. En este sen-
tido, Martínez-Sicluna destacó que la Agenda 
Urbana tiene un reto fundamental: llegar a la 
ciudadanía, ser comprendida y compartida 
por ésta. Además, reafirmó el compromiso de 
la Federación de seguir colaborando con el 
Ministerio, de continuar la labor en el marco 
de “una excelente herramienta de gobernanza 
como la Agenda Urbana” y de mantener la 
apuesta por unas ciudades más saludables, 
sostenibles y eficientes.

Martínez-Sicluna también quiso destacar los 
numerosos talleres y reuniones donde, gracias 
a la colaboración entre la FEMP y el Ministerio, 
se han podido “compartir experiencias”. Por ello, 
“ambas entidades queremos seguir trabajando 
para que todas las ciudades para que todas 
las ciudades puedan contar con un Plan de 
Acción de la Agenda Urbana en los próximos 
años”, concluyó. 

II Foro Urbano

El segundo Foro Urbano culminó con una dece-
na de mesas donde se abordó la importancia de 
las redes de ciudades para la Agenda Urbana, 
el poder transformador de la arquitectura o las 
diversas vías de financiación para el Desarrollo 
Urbano Sostenible, como los Fondos FEDER o 
Next Generation. Además, se destacó la estre-
cha relación entre el turismo y el patrimonio, la 
importancia de la “proximidad” en los núcleos 
urbanos y proyectos como “la ciudad de los 
15 minutos” y las diversas políticas y agendas 
europeas en materia urbanística”. La última 
intervención fue la de un grupo de cinco jóve-
nes que recordaron que la acción de hoy “es 
el futuro, el nuestro, el suyo”.

María José García-Pelayo
Presidenta de la FEMP y  
Alcaldesa de Jerez de la Frontera

“Para Jerez es importantísimo sumarse a todos los objetivos 
de la Agenda Urbana española y es importante porque la 
Agenda Urbana lo que plantea es que las ciudades sean sos-
tenibles, que sean inclusivas, que sean justas, equilibradas, 
que garanticen el ejercicio de los derechos fundamentales 
a todas las ciudadanas y ciudadanos. Hemos asumido un 
compromiso: trasladar a Jerez de la mano de las jerezanas 
y de los jerezanos”. 

Mari Brito
Alcaldesa de Candelaria

“La Agenda Urbana ha sido un ins-
trumento de planificación muy impor-

tante y de estrategia para transformar 
nuestro municipio. Los pilares en los que 

se basa son fundamentalmente aplicar un 
Plan de Movilidad Urbana Sostenible, gracias también a las 
iniciativas como el transporte a la demanda; el abastecimiento 
de agua, la eficiencia energética y la creación de comunidades 
energéticas y la renaturalización de espacios y la regeneración 
de espacios urbanos”. 

José de la Uz
 Alcalde de Las Rozas

“En Las Rozas apostamos por la 
innovación como motor, como 
vehículo de la transformación de la 
Agenda Urbana. Las Rozas tiene muchos 
planes en marcha que van desde la descarbonización, la 
sostenibilidad y la movilidad hasta la digitalización, la go-
bernanza del dato o la ciberseguridad”. 
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Carles Ruiz
Alcalde de Viladecans

“La Agenda Urbana es un cambio total en la visión de cómo planear la 
ciudad, es tener en cuenta que no es solo el urbanismo, que hay muchos 
elementos transversales desde el punto de vista social, desde el punto 

de vista de los espacios abiertos, del uso de los espacios públicos: es 
una manera diferente de concebir la evolución de las ciudades”.

Ángeles Armisén
Presidenta de la Diputación de Palencia

“La provincia de Palencia impulsa una Agenda Rural, una planificación frente 
al reto demográfico, con medidas para mitigarlo y para aprovechar mejor 
nuestros recursos naturales y patrimoniales. Queremos hacer de nuestro 
territorio una oportunidad económica y social y, por supuesto, sostenible”. 

Enrique Collada
Alcalde de El Recuenco

“Los pueblos tan pequeños como El Recuenco o los otros pueblos 
de la Mancomunidad del Alto Tajo hemos hecho una Agenda Urbana 
porque hemos entendido que necesitamos poner en conjunto todo 

lo que queremos ser de aquí al futuro, queremos conseguir todas 
soluciones, servicios y empleos”. 

Aída Castillejo
Alcaldesa de Rivas Vaciamadrid

“A través de nuestro proceso participativo, Rivas Párate a Pensar en Rivas 
contamos con la oportunidad de descubrir un montón de propuestas de 
vecinos y vecinas que nos hablaban precisamente de eso, de cómo poder 
caminar hacia nuestra Agenda Urbana”. 

Miguel Ángel de Vicente
Presidente de la Diputación de Segovia

“Para nosotros es importante la sostenibilidad económica, pero también 
la sostenibilidad, ambiental y social de nuestros pueblos. Si algo tiene 

que procurar nuestra Agenda Urbana-Rural en la provincia de Segovia 
es la igualdad de oportunidades y servicios públicos”.

Joaquín Hernández
Alcalde de Lorquí

“En Lorquí, nos sentimos muy satisfechos de que nuestra Agenda Urbana y 
el acceso a los Fondos Europeos haya generado un proceso de participación 
que ha permitido contar con grandes ideas para enfrentar retos como 
renaturalizar y reforestar nuestro río, algo tan importante en nuestro patrimonio”. 
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Noelia Arroyo
Alcaldesa de Cartagena

“Estamos apostando por una filosofía moderna, por un concepto distinto:  
el de la ciudad de los 15 minutos. Queremos generar espacios saludables, 
confortables, cómodos, en los que nuestros vecinos tengan las necesidades 
cubiertas”.

Candelaria Testa
Alcaldesa de Alcorcón

“En Alcorcón tenemos claro cuáles son las herramientas para alcanzar un 
futuro sostenible: los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda Urbana 
y la Agenda Urbana. Ahora lo que tenemos es una enorme responsabilidad 

para coger todo ese trabajo y ponerlo en marcha. Siempre poniendo en el 
centro a la ciudadanía”. 

Antonio Linaje
Alcalde de Aranda de Duero

“En el Ayuntamiento de Aranda estamos a favor de la Agenda Urbana, pero 
necesitamos algo que los Ayuntamientos de nuestro tamaño no hemos tenido 
durante todo este tiempo, que es planificación estratégica. Necesitamos que 
los nuevos Fondos Estructurales simplifiquen su tramitación”. 

José Ignacio Landaluce
Alcalde de Algeciras

“Algeciras fue la primera ciudad que presentó la Agenda Urbana 2030 en 
España. Es difícil que una ciudad mediana haya conseguido eso, pero  lo 
hemos logrado, queremos ayudar a los demás en lo que podamos en esa 

andadura porque sin lugar a duda sin ese instrumento es muy difícil llegar a 
donde debemos: a gobernar lo mejor posible para nuestros ciudadanos”.

Francisco Rodríguez
Presidente de la Diputación de Granada

“Nuestro trabajo es impulsar esta Agenda Urbana para conseguir mejorar, como 
no puede ser otra manera, las comunicaciones, la movilidad, garantizar el ac-
ceso y mejorar las comunicaciones con todos los pueblos, comunicaciones vía 
carretera y también vía digital”.

Marifrán Carazo
Alcaldesa de Granada

“Queremos alinear nuestra Agenda Urbana, sus objetivos con nuestro Plan 
General sobre el que estamos trabajando para favorecer una ciudad, una 
Granada que sea más sostenible, que avance, una ciudad que sea atractiva 
para vivir, que mejore su calidad de vida, pero también una ciudad atractiva 

para invertir y para desarrollar nuevos proyectos”. 
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